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读书丰富人生

我与书

读书是我唯一的爱好，因为这个爱好
让我有了很多意想不到的收获。

我是一个地地道道的农民，打小就爱
读书，小时候喜欢看连环画，谁有个连环
画，我就跟在人家屁股后，左一声右一声把
人家叫哥，祈求人家把书借给我，如饥似渴
的我拿到书，一个晚上在煤油灯下，看了一
遍又一遍，第二天到了学校，给小朋友绘声
绘色地描述“武松打虎”，小朋友们个个聚
精会神地听着，童年的我们是无比渴望知
识的滋养。

上中学时，学校的图书馆让一场大
火化为灰烬，我没有读书的地方了。于
是周日我提前去学校，就有机会去镇上
街道书店看书，去得次数多了，与书店
的营业员也熟悉了，让我随便看，后来
实在不好意思，就把一个暑假挖药材卖
的钱，买了一本《平凡的世界》，那时候
也不知道路遥是谁，只知道他写的就是
我们亲眼所见的那段时光。心想，原来
文学也就是现实生活，啥时候我也能写
写我的生活？

人到中年，多事之秋，四年时间我失去

了三位亲人，父母相继离世，妻子病故。儿
子去外地上学，家里就只有我一人，在这段
日子里，唯一陪伴我的就是读书。读书让
我有了自信，变得坚强，人生不易，我学会了
照顾好自己，人活着，能认真干点事，活得更
精彩，活得更有意义，这才是有价值的人生。

书读多了，人的修养也就好了，多读
书多学习，读经典读好书，最后都会转化
成你的修养，正所谓“腹有诗书气自华”，
同时也能提高一个人的学习生活以及工
作能力，生活才能迎难而上。

三年前，我遇到了现在的妻子，她说以
前看到我写的《宜君转角楼》，很欣赏我的才
华，这也是她选择我的一个重要原因，也是
我读书的最大收获，因为读书我学会了写
作，有了写作让我收获了爱情和家庭。我
们在一起后，才发现原来她比我还爱读书，
她写的读书笔记，大概有几十万字。在我
们家，读书成了一种习惯，忙完各自的工作
和生活，就去看自己最想看的书。

今年，我们家荣获了“三秦最美家庭”
光荣称号，让我再次感受到了政府对求知
者的关怀和赞誉，感受到了社会给予读书

者的尊重。因为读书，我收获满满。
我是一个农民，我离不开土地，我是爱

读书的人，我离不开书，“耕读传家”是我们
家的家风。苏轼说过：“忠厚传家久，诗书
继世长。”一个家族，唯有忠诚、读书，有文
化的传承，才能够家业兴旺。 □刘小元
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“种草”不能成营销盲区
旅游度假，翻翻热门博主

的私家笔记；入手美妆，看看
网红达人的私房分享……先
搜索“种草”再下手“买买买”，
是 当 下 许 多 人 的 习 惯 性 操
作。但最近一项调查显示，近
八成左右的人被网络“种草”
坑过。货不对板、滤镜破碎，
让人心塞。

所谓“种草”，指的是用户
之间将优质商品或服务分享
推荐。网购盛行，这种来自
第三方的真实体验、使用心

得，能够一定程度弥补“不能
面对面”的缺憾，丰富潜在购
买者的判断依据。但不知从
何时起，这一形式不再是单
纯的自发行为，而成为品牌
追求销量、平台收割利益的
商业运作手段。

“种草”不能成为营销盲
区。这个问题，首先要在法律
上厘清。到底何为软广营销、
何为好物分享，应当有更加明
确甚至量化的界定标准。比
如，前段时间某平台关闭带货

笔记中的外链，不失为一种探
索。但这还远远不够，至少对
那些显而易见的营销话术，应
当有明确标示和醒目提醒。
在此基础上，对商品的性能、
功能、产地、用途、质量、成分
等有标识的，均应准确、清楚、
明白；相关经营者、发布者、代
言人也要承担法律责任，明确
言行边界。归根结底就一条，
对那些与广告无异的所谓“种
草”，必须网上网下一把尺子
量到底。 □汤华臻
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淡出朋友圈是社交过载下的自我调适
有媒体调查发现，现在越

来越多人都不爱发朋友圈了，
“有时候突然想起一个很久没
联系的人，想了解一下TA的近
况，打开TA的朋友圈，只收获
一句‘仅三天可见’。”“三天”何
以成为朋友圈里一道看得见的
篱笆，又反映了人们怎样的内
心变化？

早期的社交媒体，更像是
一个开放的虚拟舞台，为人们
提供了一个可以摆脱现实世界
重力的轻盈表演空间。而且，
这种自我呈现还有可能得到网
友的点赞和评论，从而极大地

满足表达者的成就感和获得
感，但这种感受多数时候是短
暂的和碎片化的。如果表达没
有得到朋友的点赞和评论，更
会觉得自己收获的只不过是无
聊与失落。这种时候，设置“仅
三天可见”，让曾经的自己悄悄
消失在朋友圈，也就不足为奇。

人性的矛盾和不确定性，
一定程度上导致了社交生活的
复杂化：人们既想展示自己的
所感所想，又不希望自己在别
人眼里琐碎无聊；既想分享自
己的喜好和观点，又抗拒别人
不留情面的评头论足。早期社

交媒体具有的既连接又隔离特
征，有助于缓解社交生活中的
各种紧张。但是，随着微信功
能越来越强大和复杂，从最初
的社交媒体，逐渐演变成为工
作场所、微电商平台、支付手段
和理财工具，这种“社交过载”
下，轻松不再，反倒平添了许多
额外负累。

总体来看，人们悄悄消失在
朋友圈，其实是网络与现实愈发
紧密交织的必然结果。“仅三天
可见”是越来越多人对抗这一进
程，维护一个一定程度抽离现实
的虚拟世界的方式。 □黄少华

养 生 陷 阱
□文/弓长 图/李法明

近日，一些网红主播在多个短视频平台中推荐一种名叫
酵素浴的养生手法。有专家表示，酵素浴能治病的说法并不
成立，如患有疾病应及时就医。目前已有酵素浴经营机构因
发布涉及疾病治疗功能的相关广告被处罚。

时下，不少商家堪称炒概念、误导消费者的高手——夸大
产品或服务的适用范围、功能等，可能既骗了公众钱财，又危
害公众健康，严重的还可能夺人性命。对此类行为，相关部门
必须高度警惕，同时要加强联动，加大对违规医药广告涉事商
家、人员的惩处，增加其违法违规的成本，形成更大的震慑
力。短视频平台也要落实主体责任，对相关视频冒头就打，及
时进行删除、屏蔽乃至封禁。
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多一些方便老人的“一刷通行”焦
点
话
题为方便老年人出行，目前，北京“健康

宝”AI赋能应用已支撑医院、社区卫生服务
中心、公园等412处公共场所以及1922个居
民小区实现健康状态刷卡验证。只要在“健
康宝”完成注册，老年人出入上述公共场所，
只需轻轻一刷养老助残卡或身份证，1秒左
右即可完成验证，通行效率大大提升。

疫情发生以来，出入公共场所刷健康
码成为基本操作。“一码通行”的大规模应
用，大幅提升了防控效率，但也让许多玩

不转智能手机的老年人颇为为难。一些
“银发族”就被“数字码”挡在了门外，诸如
“老人不会扫码被赶下公交”“老人没有智
能手机不让进公园”等新闻时现报端，因
此有越来越多声音呼吁，“技术进步，请等
一等老年人”。

技术进步是大势所趋，“等一等”也不
是要拦下奔跑的脚步，而是要考虑如何在
同一片天空下，不让老人在不熟悉的场景
中无所适从。事实上，为了纾解老年群体

的“数字烦恼”，相关方面没少出招。前段
时间，国务院办公厅印发了《关于切实解决
老年人运用智能技术困难的实施方案》，对
为老年人提供更周全、更贴心、更直接的便
利化服务作出全面部署。在顶层设计的指
导下，各地陆续出台针对性举措，北京也拿
出一揽子措施。除了在公共场所为老人保
留传统的“慢选项”，此番刷卡验健康码在
老年人高频生活场景落地，更是积极尝
试。为智能终端加载对身份证、社保卡等

基本证件的读取功能，也为接下来升级适
老化服务提供了新思路。

智能硬件适老化改造，说到底也是由
公共服务本质决定的。“公共服务”面向公
众，具有公益属性，人人皆可享受。追求

“无门槛”的便利最大化，为每个群体提供
多元选择，不是照顾谁，而是公共服务的题
中应有之义。凡事多从特殊群体的视角考
虑问题，真正做到急每个群体之所急、想每
个群体之所想。 □雨馨

这两天，无论了解不了
解，相信不少人都看到了

“EDG夺冠”的消息。已有
机构统计，相关话题全网阅
读量已破百亿。

依然有必要解释一下
“EDG 夺冠”：北京时间 11
月7日凌晨，在冰岛举行的
英雄联盟S11总决赛中，中
国LPL赛区战队EDG电子
竞技俱乐部以 3∶2 战胜韩
国LCK赛区战队DK，获得
2021 年英雄联盟全球总决
赛冠军。

对于一些中老年人来
说，恐怕看不懂这个新闻

“燃”在哪里。而对于网络上和现实
中年轻人铺天盖地的庆祝，一些人恐
怕更是难以理解，在他们的记忆中，
此情此景大概只有当年中国男足世
界杯出线时，能与之仿佛。

电子竞技这一原本被认为小众
的爱好彻底出圈，事实上，已经在社
会话语中获得了一席之地，“中国冠
军”这种宏大意指，在电子竞技领域
被承载了起来。

一个可能的趋势是，电子竞技作
为曾经的亚文化，正在逐渐主流化。
这从电子竞技进入亚运会、高校竞相
开设电竞专业、电竞市场规模超过千
亿等社会表征可以看出来。

回溯电竞的发展道路，技术是其
中重要的参数。无论是作为体育还是
文化，电竞发展的基础都离不开计算
机技术的支撑。与田径等传统体育相
比较，如果没有技术建构的内容、平
台、规则、运营，电竞不可能存在。电竞凭借技术的穿
透力，打破社会圈层和地域阻隔，将技术所及范围内的
同好之人聚集了起来，打造出了一个共同体。

有人感觉为EDG 欢呼像是庆祝国足出线，这种
感觉虽然朦胧，但确实有道理。这或许是一个标志性
事件：正如“一代有一代之文学”，调动群体认同的文
化意象，如果不说完全，至少也是部分由传统体育交
棒电子竞技——这一技术创造的新事物。

不妨也回溯一下，近些年我们新创造的语言表
达，事实上也多来自技术世界。“yyds”也好，“绝绝子”
也罢，或是来自电子竞技，或是来自短视频。这一如
曾经足球贡献的“乌龙”，或是篮球贡献的“板凳深
度”，由技术衍生出的文化符号，在不知不觉中深深植
入了社会景观。

这是新现象，也可能会让很多人不适应。电子竞
技也好，其他事物也好，在共识性的文化评价里该居
于何种位置，至今仍在讨论当中。但是，如果不带偏
见地看，只要人类发展，技术创造“文化”仍是未来大
概率的趋势。对未来，是保持开放与乐观，还是保守
与审慎，相信每个人自有答案。 □王子墨
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今天为什么读朱自清
《午后》是邢小利先生的第一本

长篇小说。读了《午后》之后，我对
邢小利先生“另眼相看”，一个主要
写评论也写散文之人，把小说写得
这么好，很不容易。我觉得这本小
说至少有以下几个特点，值得肯定：

首先是反映的人生主题。围绕
“人到中年之后，我们该如何安放自
己的身心？”这一主题，人物地点放
在作者身处的长安城，一些地方地
名，例如钟楼、唐村、南山等等，我们
很熟悉，深入其境，虚虚实实，有代
入感；也写了许多人物，大概二十多
个吧。其实主要就是四个，南柯、齐
文晋，兰湘婷、柳晴。我觉得小说反
映的人生主题，是自我、个性、健康、
善良，内敛而又节制的，主要反映了
知识分子日常生活中的爱情、两性
和田园生活；从过去知识分子要为
社会“代言”“立言”，到现在的深入
生活自我觉醒，从“大我”到“小我”，
真实地反映了我们当下知识分子的
生存状况和精神困境以及理想追
求，从一个侧面展现一个时期的时
代风气和文化人的精神状态；从生
活常态中细致反映出了我们时代变
迁的宏大主题。

另外，小说主人公南柯这一人
物是丰满且具代表性的。南柯“四
十不惑”，处于生命“午后”的阶段，

外面阳光正好，内心沉浮不安。主
要叙述的是“中年，他们的生活和故
事”。南柯以陶渊明为自己的人生

“偶像”，有着浓重的隐士情结。在
单位，有傲立、清高、多才的一面，对
于时政与仕途不感兴趣。有底线原
则，包容、不嫉妒，在与兰湘婷的感
情纠葛中，表现了知识分子传统精
神的“君子”形象“发乎情，止乎礼”，
有一种高尚而纯洁的精神底线，既
追求美好的爱情又不逾伦理道
德。我看过的知识分子题材小说，
多写人与人之间复杂的关系，呈现
给我们的是社会的复杂性，《午后》
更多的是深入书写主人公南柯的
情感生活，向下深入挖掘，彰显人
性的丰富性。

再次，我还要说，整个小说雅
致、干净、紧凑、舒缓，语言叙述行云
流水，自然流畅，结构简洁，有明清
世情小说的味道，也有自己生命触
动的痕迹。我想，这得益于邢小利
先生多年积淀下来的深厚文学素
养，他多年写散文，练就了质朴、清
朗、飘逸，富有意蕴和诗意的语言
风格。小说中，还用了一些书信，
从“自我内心”的角度进行了深刻
剖析和批判。

“暮从碧山下，山月随人归。却
顾所来径，苍苍横翠微。”我在南山
生活工作二十年，在大自然面前深
感人类的渺小，和山川河流相比，
人与人莫过于深层次的情感交流，
以及自己心灵的归宿。田园是身
之所在，爱情是心之所驻；田园是
安身立命之在，爱情是安置灵魂
之所。行至生命的“午后”，来路
一片斑驳，而去路一片苍茫；“午
后的生命是困倦的”，恬淡和慵懒
并存，自在和松散相依，仿佛对什
么都难以产生兴趣了。而爱情似
乎也褪去了光彩，“随着年龄的增
长、阅历的增加，感情似乎越来越
苍老了，很难再喜欢上一个人、爱
上一个人。”

“《午后》是继《春尽江南》《应
物兄》之后，又一部书写当代知识
分子真实生存困境与灵魂裂变的
剖心之作！”《午后》展示给我们一
种生活的态度，生命的深刻体验，
对爱情、两性等问题进行了探讨，
也从主公人南柯身上侧面揭示了
一些社会现象，没有消极和堕落，
向善向美，只想追求崇高的、高质
量的人性和生活，这些都是很有价
值和意义的。 □杨广虎

在中国现代文学史上，朱自清的文学
成就是多方面的。他是诗人、散文家，也
是学者，更是斗士。我们通常讲，谈论中
国现代文学不能不谈散文，谈散文不能不
谈朱自清，谈朱自清不能不谈《背影》，朱
自清以其散文创作的实绩在现代文学史
上产生了不可替代的影响。

清正雅致：朱自清的人格与文风
我们读朱自清的散文，常能于清丽婉

转的文字之外读出一种独立于世的旷然与
寂寥。“荷塘”看似诗情画意、沉静曼妙，但作
者的内心“颇不宁静”，良辰美景并不会消解
家国动荡、时运艰难所带来的苦闷，寄情于

“荷”与“月”，实际上是将理想的人格投映在
具象的事物中，荷花的高洁傲岸与月光的
皎洁美好，蕴藏了身处乱世的朱自清对自
我道德情操的要求，这两个意象的至纯至
洁、难以企及又在作者的心中平添了一份
愁绪。值得注意的是，朱自清的“愁”并不
是悲春伤秋的自怜自艾，而是一种自我与
时代的挣扎，是将自我放置于更深广的历

史时空之下的迷惘与矛盾。郁达夫说朱自
清的散文“能够贮满一种诗意”，但它不是
风花雪月的诗意，不是轻飘飘的惆怅，而是
寄寓了个体在时代洪流中的内省与反思，
是具有历史纵深感的、深沉的诗意。
几代人的文学记忆：朱自清的时代影响

我们今天读朱自清，既是重温几代人
共同的文学记忆，找寻阅读朱自清作品
时，那份最纯粹、最饱满的情感体验，同时
也是用更为丰厚的人生阅历和生命体悟
与作品对话，追溯经典之所以成为经典的
多重原因。

经典不仅是作者与读者的对话，也是
读者与自己的对话。一部经典的文学作品，
能长久地影响中国人，长久地出现在教材
里，首先是因为它具有思想的力量和情感
的力量，一部作品形式再新颖，语言再优美，
但如果不能打动人心，不能产生持久的精神
共鸣，那就是空泛的、没有意义的花样。

今天读朱自清，为的是“文化”
在《经典常谈·序》中，朱自清谈道：

“在中等以上的教育里，经典训练应该是一
个必要的项目。经典训练的价值不在实
用，而在文化。有一位外国教授说过，阅
读经典的用处，就在叫人见识经典一番。
这是很明达的议论。再说做一个有相当
教育的国民，至少对于本国的经典，也有
接触的义务。”朱自清这番对读经典的精
辟见解，恰好也回应了我们的议题，今天
为什么读朱自清，为的便是“文化”二字。

今天我们不仅需要读朱自清，需要
他的朴实温厚；更需要读鲁迅，需要他
的清醒自持，需要他痛彻的批判和热诚
的坚守；需要读汪曾祺，需要他的恬淡
淳朴；需要读史铁生，需要他面对生存
困境时的自我救赎。如果说文学经典
有最切实的关怀，那便是可以从作品里
的一滴泪折射出无垠的哀痛，从一个人
的命运里看到一群人，于是每个人的灵
魂都不再四散，文学将全人类凝结，在广
袤原野的无边处，伟大的思想与情感得
以延续，生生不息。 □解楚冰


